
  كتابة الهمزة
 الهمزة في أول الكلام 

 .همزة قطع ،و همزة وصل: تكتب الهمزة في أول الكلمة ألفاً دائماً ، وهي نوعان
 همزة القطع

ّـق ا دائماً ، سواءٌ أكانت في بدءِ الكلام أم في درجـه،و تلحـق ألفهـا في الكتابـة                     هي الهمزة التي ينط
 : همزة القطعِمحركةً ،و تقع) ء(العلامةُ

 .فالهمزة فيها للوصل) ابن،ابنة،اسم، است، امرؤ، امرأة، اثنان، اثنتان،ايم ،ايمن(في أول جميع الأسماء،عدا .١
 .فهمزا للوصل) ال(في أول جميع الأحرف ، عدا  .٢
َـى:( في أول الفعل الماضي الثلاثي و مصدرِه، مثل .٣ َـذ ، أبى، أكل ، أت  ـ ( ،) أخ ْـلاً ،أخذ   أكل ـ أك

ْـذاً  ).أخ
أسرع أسرِع ـ إسـراعاً،   : و أمره و مصدره ، مثل) أفْعلَ(في أول الفعل الماضي الثلاثي المزيد بالهمزة .٤

ْـراماً ، و أنصت، و أفتى ، و أراد ْـرِم ـ إك  ...أكرم ـ أك
ِّـم ، أدر: في أول الفعل المضارع المبدوء بالهمزة، مثل  .٥ َـشير، أسل ُـب ، أست ْـت  .سأك

 همزة الوصل
، و لا ينطق ا في      ) ء(     هي الهمزة التي ينطق ا في بدء الكلام ، و تكتب ألفها محركةً مجردة من العلامة                 

 :أو غير مقرونة ا، و تقع همزة الوصل في) صـ(درج الكلام ، و تكتب ألفها مقرونةً بالعلامة 
َـمِع ـ اسـتِماعاً     ( :أول الفعل الماضي الخماسي و أمرِه و مصدرِه، مثل .١ َـمع ـ استـ ( ، و) است

َـظِرـ انتِظاراً َـرـ انت  ).انطلَق ـ انطلِق ـ انطِلاقاً( ، و)انتظ
اسـتأذن،  (،و)استعمل ـ استعمِل ـ استِعمالاً  :(أول الفعل الماضي السداسي و أمرِه و مصدرِه،مثل .٢

 ).استغفر
ْـرأ ، : في أول الأمر الثلاثي ، مثل .٣ ُـب ، اِنهض ، اُدرساق  .اُكْت
 ).القمر ، الشمس: ( ، مثل ) أل(في أول الأسماء المبدوءة بـ  .٤
 )ابن،ابنة، اسم ،است، امرؤ، امرأة، اثنان، اثنتان،ايم ، ايمن(في أول الأسماء ، الآتية   .٥

 الهمزة المتوسطة
 كتابتها على الألف

َـ: إذا كانت مفتوحة بعد حرف مفتوح،مثل .١ َـأةسأل ، تت َّـم ، مكاف  .أل
 .فجأة ، مسألة ، مرأة: إذا كانت مفتوحة بعد حرف صحيح ساكن ، مثل .٢
 .يأْخذ، مأْمور ، بدأْت: إذا كانت ساكنة سبقها حرف مفتوح  ، مثل .٣
إذا جاءت الهمزة المتوسطةُ مفتوحةً بعد فتح أو ساكن،و تلتها ألف المد أو ألف التثنية أو علامة جمـع             .٤

ُـتبتِ الهمزةُ مدةً فوق ألف،مثل)ات(السالمالمؤنث  َـمآن، مبدآن،منشآت:،ك   .مآثر،ظ
 كتابتها على الواو 

ُـؤوس: إذا كانت مضمومةً بعد ضم، مثل .١ ُـؤوس، رؤوس، شؤون ، ك  .ف
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َـؤول: إذا كانت مضمومةً بعد فتح ، مثل  .٢  .مؤونة ، يؤوب ، يؤم ، يبدؤها ، ق
ْـؤها ، تثاؤب ، عطاؤك: مضمومةً بعد ساكن ، مثلإذا كانت  .٣  .مسؤولية ، تفاؤل ، مل
ُـؤذّن، مؤجل: إذا كانت مفتوحةً بعد ضم، مثل .٤ ُـؤاده ، مؤنث، يؤدون، مؤيد، م  .ف
 .بؤس، مؤمن ، رؤية ، يؤثرون: إذا كانت ساكنةً بعد ضم، مثل .٥

 كتابتها على كرسي الياء  
 .تنشِئِين ، مِئِين ، متهيئِين ، مهنئِين: إذا كانت مكسورةً بعد كسر ، مثل  .١
 .سئِلَ ، رئِي ، وئِدت: إذا كانت مكسورةً بعد ضم ، مثل  .٢
 . أَئِمة ، يطْمئِن ، لَئِيم: إذا كانت مكسورةً بعد فتح ، مثل  .٣
 .مسائِل ، جزئِية ، أفْئِدة: إذا كانت مكسورةً بعد ساكن ، مثل  .٤
 .تبرِئَة ، بدِئَت ، رِئَة ، سيئَة: إذا كانت مفتوحةً بعد كسر ، مثل  .٥
 .الاستِئْذان ، فِئْران ، مِئْزر: إذا كانت ساكنةً بعد كسر ، مثل  .٦
 .يئُونقارِئُون ، ظمِئُوا ، س: إذا كانت مضمومةً بعد كسر ، مثل  .٧

 كتابتها مفردة
     تكتب الهمزة المتوسطة مفردة على السطر إذا وقعت بعد المد بالألف و الواو المدية،و كانت مفتوحة ،                 

 .تثاءَب، تساءَل، مخبوءَة ، موبوءَة ، مملُوءَة: مثل
 
  شرح الكتابة بطريقة أخرى-

 ترتيب الحركات بحسب قوا * * 
 .، و يناسبها الياء) رةالكس( أقوى الحركات 

 .، و تناسبها الواو) الضمة ( و تليها           
 .، و تناسبها الألف) الفتحة ( و تليهما         
 .فهو أضعف أنواع الشكل) السكون ( أما               

 :عند كتابة الهمزة في وسط الكلمة ينظر إلى* * 
 .حركة الهمزة -  أ

َـب الهمزة على حرف يناسب أقوى الحركتين مثل            ثمّ. و حركة الحرف الذي قبلها     - ب ُـكت لا تبتئِس  ( ت
 .، جِئْنِي بماء) بما كانوا يعملون

ِّـر عملَ اليوم إلى الغد  .    لا تؤخ
 .    اِسألْ عما تجْهل

ُـبِ الهمزةَ المتوسطة على حرف يناسب الحركة المتشاة ؛  - ت  إذا تشات الحركتان فاكت
ُـؤون، سألَ     مِئِين   .، ش

 الهمزة المتطرفة
      لها حالتان
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فتكتب الهمزة المتطرفة على حرف يناسب حركة ما قبلـها ، مهمـا             : أن تكون بعد حرف متحرك       .١
 كانت حركتها 

ُـتبت على الياء،مثل  •  قارِئ، شاطِئ ، دافِئ ، متلألِئ ، بدِئ: فإن كان ما قبلها مكسوراً ك
ُـتبت على الواو،مثلو إن كان ما قبلها مضموم •  تباطُؤ ،التهيؤ ،دفُؤ ،لُؤلُؤ ،يجرؤ: ا ك
ُـتبت على الألف،مثل •  يقْرأ يملَأ ،يأ ،بدأ، يبدأ، ابدأ، مبتدأ: و إن كان ما قبلها مفتوحا ك
أن تكون بعد حرف ساكن، أو واو مشددة ؛  فتكتب الهمزة المتطرفة مفردة على السطر إذا وقعت                   .٢

 :اكن ،أو واو مشددة؛ مثل بعد حرف س
 .مرء، دِفء، عِبء، جزء، بدء، نشء -  أ

 .ضوء، هدوء، مخبوء، وضوء، لجوء - ب
 .شيء، يجيء، مضيء، مريء، جريء - ت
 .صحراء ، قضاء ، ماء ، شِواء ، سناء - ث
َّـبوء: و مثال الواو المشددة  - ج  .الت

ُـتِبت على حالتينأما إذا اتصلت بألف تنوين النصب أو ألف التثنية   :، ك
 :إذا كان الحرف الذي قبلها يمكن وصله بما بعده، مثل) النبرة ـ الكرسي(على الياء .١

ْـئان  دِفء     دِفْئاً      دِف
 عِبء    عِبئاً     عِبئان

 شيء     شيئاً      شيئان
 :مفردة على السطر إذا كان الحرف الذي قبلها لا يمكن وصله بما بعده ، مثل .٢

 ضوء    ضوءاً    ضوءان
 جزء     جزءاً     جزءان
 .مرء      مرءاً     مرءان
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